
■ 中小河道综合整治是一场攻坚战， 全市必须齐心协力紧
盯目标， 全覆盖、 水岸同治， 动真格、 铁腕治水， 依法管、 行
刑衔接， 重基层、 群众成主体， 确保到今年年底全市中小河道
基本消除黑臭， 水域面积只增不减， 向全市人民交出满意答卷

■本报记者 张晓鸣
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国际航运中心迎发展新契机

上海港已与全球500多个港口建立集装箱货物贸易往来，
货物吞吐量、集装箱吞吐量连续七年保持世界第一

看不到穿梭的集卡，运送集装箱的

车辆借助地下导轨自动行走，整座码头

就像一家见不着人的“游戏工厂”。记者

最近在洋山深水港区看到，国内首座全

自动化集装箱码头———洋山四期建设

已初具规模，将在今年建成。届时，洋山

深水港作为上海国际航运中心的主体

工程，将为上海国际航运中心建设发挥

更大作用。
展望未来，上海将以集聚各类航运

要素为主线， 以建设现代航运服务业、
提高航运软实力为核心，加快建设具有

较强经济服务功能和辐射能力的国际

航运中心。

巩固国际枢纽港地位

东方大港，梦圆洋山。
2015 年， 是洋山深水港开港十周

年。 十年间， 洋山港吞吐量从最初的

324 万标准箱到 2015 年 完 成 1540 万

标准箱，年均增长 20%，水水中转比例

近 49%。 而建设中的洋山四期，更是智

慧升级版。 未来整座码头几乎看不到

人，全都是系统自动调度。船靠岸后，计
算机会自动安排作业时间点，系统提前

通知无人转运车到达位置。电脑会根据

卸船计划实时计算路径，无人转运车则

会按照电脑规划的行驶路径前往堆场，
整个计划可以精确到秒级。

得益于洋山深水港的规划建设和

多年发展，目前上海港与全球 214 个国

家和地区的 500 多个港口建立了集装

箱货物贸易往来，国际班轮航线遍及全

球各主要航区。 2016 年，上海港完成货

物吞吐量 7.02 亿吨， 完成集装箱吞吐

量 3713 万标准箱， 同比增长 3.5%，自

2010 年以来连续七年保持世界第一。
航空产业也是上海国际航运中心

的特色内容和重要组成部分，上海积极

加强航空基础设施建设，全力打造亚太

门户复合航空枢纽。 最近，虹桥机场 T1
航站楼改造完成，浦东机场卫星厅建设

项目进展顺利。 2016 年，上海两机场共

实现航班起降 74.2 万架次、 旅客吞吐

量 10646.3 万人次、 货邮吞吐量 386.9
万 吨 ， 同 比 分 别 增 长 5.1% 、7.3%和

4.3%。 上海成为全球第五座航空旅客

吞吐量过亿的城市。
上海邮轮旅游同样呈现井喷式发

展。 2016 年，上海港共靠泊邮轮 509 艘

次，同比增长 48.0%；邮轮旅客吞吐量

289.4 万人次，同比增长 75.9%。

提升航运中心“软实力”
发展现代航运服务业，提升航运中

心“软实力”，上海也不遗余力。
最近，一批国内外知名机构、企业

宣告入驻位于世博片区的上海航运和

金融产业基地。据统计，目前，在沪经营

国际海上运输及其辅助业的外商代表

机构达到约 250 家， 约 1500 家国际海

上运输及辅助经营单位在上海从事经

营活动，中远海运集团等大型航运公司

总部成功落户，马士基、地中海、中远海

运等全球排名 前 20 位 的 班 轮 公 司 入

驻，全球九大船级社均在沪开设了分支

机构 ，20 多家国内外知名航运经纪公

司在上海注册运营。上海已成为全国注

册登记货代企业数量最多、业务最集中

的地区。
在较为完备的产业政策助推下，上

海航运融资、航运保险、航运金融衍生

品等业务得到进一步发展，业务规模均

居全国前列。
去年 ， 上海 航 运 保 险 指 数 发 布 。

数据量达到 5600 万余单， 统计主体的

船舶险保费和货运险保费分别占全国

市场份额的 85%和 70%， 具有充分的

市场代表性。 此外， 随着新华波罗的

海国际航运中心发展指数、 “海上丝

绸之路” 运价指数等各类指数的陆续

推出， 国际航运界的 “上海声音” 越

来越响亮。

业内专家指出，伦敦、新加坡和香

港等世界著名航运中心航运服务业对

城市经济的贡献度都在 15%以上。 当

前， 上海国际航运中心建设正处于软、
硬件建设并举的转型关键期，积极重视

和加强航运服务业发展，全方位展开现

代航运服务体系建设，上海国际航运中

心核心竞争力逐步增强。

自贸区改革创新不断

2013 年 ，中国 （上海 ）自由贸易试

验区获批，为上海国际航运中心建设带

来重大机遇，也为航运中心建设注入了

新的活力。 比如，按照自贸试验区营造

国际化、市场化、法治化营商环境的要

求，上海各口岸单位合力推进自贸区建

设，着力提升贸易便利化水平，不断创

新贸易监管制度。 茛 下转第三版
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新华社北
京 4 月 10 日
电 （记者侯丽
军） 国家主席

习 近 平 10 日

在人民大会堂

同缅甸总统吴

廷 觉 举 行 会

谈。 两国元首

一 致 同 意 ，坚

持 风 雨 同 舟 、
患难与共的优

良传统， 坚持

相 互 尊 重 、互

利共赢的合作

方针， 推动中

缅关系持续健

康 稳 定 发 展 ，
给两国人民带

来更多福祉。
习近平指

出， 中缅山水

相连， 胞波情

谊深厚。 建交

67 年来 ，两国

关系在和平共

处五项原则基

础上得到长足

发展， 为两国

人民带来了实

实 在 在 的 利

益。 中方高度

重视发展同缅

甸关系， 愿同

缅 方 一 道 努

力， 坚持从两

国人民根本利

益出发， 牢牢

把握中缅关系

正 确 方 向 ，提

升全面战略合

作水平， 永远

做 好 邻 居 、好

朋友、好胞波、
好伙伴。

习近平强

调， 中缅双方

要加强高层交

往， 深化治国

理 政 经 验 交

流， 在涉及彼

此 核 心 利 益 的 重 大 问 题 上 相 互 支

持。双方要深化务实合作。中方赞赏

缅方积极支持和参与“一带一路”倡
议，愿同缅方加强发展战略对接，统
筹推进贸易、投资、基础设施建设、
能源、农业、水利、电力、金融、边境

经济合作区等领域合作， 推动皎漂

经济特区等双方重点合作及有关互

联互通项目早日实施， 推动中缅合

作今后多向教育、 农村发展等缅民

生领域倾斜。 双方要丰富两国人文

合作内涵 ，加强文化 、教育 、青 年 、
卫生、旅游、媒体、宗教等人文领域

交流合作， 不断夯实两国友好民意

基础。 茛 下转第二版
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新华社北
京 4 月 10 日
电 （记者侯丽
军） 国家主席

习 近 平 10 日

在人民大会堂

会见挪威首相

索尔贝格。
习近平指

出， 挪威是最

早承认中华人

民共和国的西

方 国 家 之 一 ，
也是最早承认

中国市场经济

地位的欧洲国

家之一。 中挪

建交 63 年来，
友好和合作一

直是两国关系

主流。 我赞赏

首相女士和挪

威政府为中挪

关系实现正常

化作出的积极

努力。 相信只

要双方坚持相

互尊重、 平等

相 待 的 原 则 ，
照顾和尊重彼

此核心利益和

重 大 关 切 ，中

挪关系和双方

务实合作就将

迎 来 广 阔 前

景。 中挪关系

持续健康稳定

发展， 不仅符

合两国和两国

人 民 根 本 利

益， 而且对推

动构建以合作

共 赢 为 核 心

的新型国际关

系也具有现实

意义。
习近平强

调， 我们应该

从战略高度和

长远角度把握

好中挪关系发

展方向， 推动中挪关系不断迈上新

台阶。 双方要增进政治互信， 加强

高层交往， 为双边关系发展做好前

瞻性、 战略性规划， 密切各层级人

员交流， 在重大国际和地区问题上

保持协调。 双方要深化互利合作，
利用两国经济互补性强、 合作基础

深厚的条件， 重点推进双方优势领

域合作。 挪威积极响应中方提出的

“一带一路” 倡议， 是亚洲基础设

施投资银行创始成员国。 双方可以

在 “一带一路” 框架内开展合作，
共同促进欧亚大陆互联互通和共同

发展。
茛 下转第二版
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本报讯 中共

中央政治局委员、
上 海 市 委 书 记

韩正昨 天 上 午 会

见 了 加 拿大新任

驻 华 大 使 麦 家 廉

一行。
韩 正 说 ， 近

年 来 ， 中 加 两 国

高 层 互 访 频 繁 ，
习 近 平 主 席 、 李

克 强 总 理 与 特 鲁

多 总 理 就 进 一 步

加 深 两 国 友 好 关

系 达 成 了 重 要 共

识 。 上 海 与 加 拿

大各地交流密切，
同 大 使 的 家 乡 蒙

特 利 尔 缔 结 友 城

30 多年来， 在各

领 域 有 着 深 入 合

作 ， 许 多 加 拿 大

企 业 在 上 海 发 展

良 好 。 上 海 是 一

座 开 放 的 城 市 ，
当 前 正 按 照 中 央

的 要 求 部 署 全 面

推 进 自 贸 试 验 区

建 设 ， 进 一 步 亮

明 中 国 向 世 界 全

方 位 开 放 的 鲜 明

态 度 。 期 待 大 使

通 过 访 问 ， 加 深

对 中 国 、 对 上 海

的 了 解 ， 进 一 步

促 进 中 加 两 国 之

间 、 上 海 与 加 拿

大各地之间的友好关系。
麦家廉说， 非常希望在任期内推动

加中双边关系不断迈向深入， 尤其是在

经贸、 投资、 旅游等各领域的合作。 我

十分欣喜地看到加拿大各城市同上海在

经贸、 文化、 教育、 卫生、 环保、 交通

等诸多领域有着长期良好的合作关系，
非常愿意继续为推动加中友谊、 密切加

拿大与上海之间的合作贡献力量。

中小河道整治，群众的评价是最高评价
昨和尹弘在青浦区实地察看综合整治工作进展，主持召开座谈会听取基层干部群众感受和建议

韩正：齐心协力紧盯目标，全覆盖、水岸同治，动真格、铁腕治水，依法管、行刑衔接，重基层、群众成主体

本报讯 全市中小河道综合整治工

作正在全面推进。 昨天下午， 市委书记

韩正在青浦区实地察看中小河道综合整

治工作进展， 主持召开座谈会听取基层

干部群众对于该项工作的感受和建议 。
韩正强调， 中小河道综合整治是一场攻

坚战， 全市必须齐心协力紧盯目标， 全

覆盖、 水岸同治 ， 动真格 、 铁腕治水 ，
依法管、 行刑衔接， 重基层、 群众成主

体， 确保到今年年底全市中小河道基本

消除黑臭， 水域面积只增不减， 向全市

人民交出满意答卷。
下午， 韩正和市委副书记尹弘来到

青浦区赵巷镇中步村， 沿着老千步泾路

实地了解 “河长制” 落实情况以及无违

村、 美丽乡村创建工作， 这里的镇管河

道老千步泾通过综合整治， 如今水清岸

绿， 成为村民日常休闲散步的好去处 。
村干部告诉市领导 ， 村里 2014 年启动

美 丽 乡 村 建 设 ， 开 展 生 态 环 境 综 合 治

理 ， 拆除违建超过 42 万平方米 ， 还建

起民间 “河道长” 管理养护队伍， 自己

家园自己管。 目前中步村已成为全区首

批无违村创建试点之一。 地处赵巷镇的

村管河道沈家浜是一条断头浜， 原本沿

河乱搭乱建、 企业违规排污、 村民生活

污水直排河道 、 环境脏乱差现象突出 。
市领导来到沈家浜施工现场， 这里结合

“五违四必 ” 区域环境综合整治已拆除

沿河违建 1.4 万平米， 目前正在进行河

道疏拓。 镇领导说， 为打赢攻坚战， 镇

里对纳入综合整治的河道都明确了 “一

河一档”、 “一河一策”、 “一河一长”、
“一河一景”。 茛 下转第三版

不唯GDP大力实施创新驱动发展战略
部署推进产业结构调整，审议今年节能减排和应对气候变化重点工作安排

应勇主持召开市政府常务会议研究一季度经济形势和经济工作

本报讯 市委副书记、市长应勇昨

天主持召开市政府常务会议，研究本市

一季度经济形势和经济工作；部署推进

产业结构调整； 审议本市 2017 年节能

减排和应对气候变化重点工作安排。
会议指出，一季度本市经济社会发

展开局良好， 必须坚持发展是第一要

务， 巩固保持经济运行稳中向好的势

头，采取切实有力的措施和办法，推动

全年经济发展取得好成绩。 要全力推进

自贸试验区和科创中心建设两大国家

战略的实施，继续以自贸试验区改革为

突破口，全面深化各项改革；继续以科

创中心建设为载体，大力实施创新驱动

发展战略。 对经济运行中存在的薄弱环

节和突出问题，要采取针对性的措施加

以解决。 要持续深化行政审批制度改

革，着力降低制度性交易成本，努力营

造法治化、国际化、便利化的营商环境。
会议原则通过 《2017 年上海市产

业结构调整重点工作安排》 并指出，各
地区各部门要按照中央和市委、市政府

要求，保持定力，不唯 GDP，大力实施创

新驱动发展战略， 真正走出一条质量

高 、效益好 、结 构 优 、可 持 续 的 发 展 道

路。 在调整产业结构的同时，要注重培

育新兴产业，并在产业布局、项目准入

等方面加强市区统筹，谋划好调整区域

的后续发展。
茛 下转第三版

上海市社会信用条例草案拟二审
殷一璀主持主任会议，决定市人大常委会会议19日召开

本报讯 （通 讯 员陈高勇 记 者祝
越） 市人大常委会昨天举行第八十四次

主任会议， 决定市十四届人大常委会第

三十七次会议 于 4 月 19 日 至 20 日 召

开， 将继续审议 《上海市社会信用条例

（草案）》 等。 市人大常委会主任殷一璀

主持会议。
茛 下转第三版

确定15个重点协商办理提案专题
市政协昨召开主席会议 吴志明主持

本报讯 （记者张懿）市政协昨天召

开十二届八十八次主席会议，传达市委近

期重要工作情况， 审议 2017 年重点协商

办理提案专题等议题。市政协主席吴志明

主持。市委常委、市委政法委书记、市政协

副主席姜平出席。 茛 下转第三版

■ 全市中小河道综合整治工作启动 4 个多月以来， 全市上
下齐心协力、 全力以赴， 整治态势总体良好， 各区特别是郊区
主战场的工作有力有序， 取得了阶段性成果， 成效好于预期。
青浦区是上海江南水乡、 水网密布特征最为鲜明的地区， 是全
市治水重点区域， 在中小河道综合整治工作中具有标杆意义，
就目前的工作成效来看， 青浦区的很多做法值得在面上推广

洋山深水港一片繁忙景象。 图/视觉中国

青浦如何做到岸边违建“归零”
荩 刊第二版·要闻


